

# COMUNICADO



UNIVERSIDAD PEDAGOGICA  
NACIONAL  
*Educadora de educadores*



07 de febrero de 2025

## Nuestro corazón con el Catatumbo

La Universidad Pedagógica Nacional, como institución comprometida con la educación, la construcción de paz y la defensa de los derechos humanos, expresa su profunda preocupación y solidaridad con las comunidades del Catatumbo, que enfrentan una grave crisis humanitaria debido a la escalada de violencia en el territorio.

Los recientes hechos de conflicto armado, amenazas, desplazamientos forzados y violaciones a los derechos humanos han agudizado el sufrimiento de la población civil, afectando especialmente los resguardos indígenas Motilón-Barí y Catalaura y demás pueblos originarios, a los líderes y lideresas campesinas del CISCA, ASCAMCAT, MCP, ASOJUNTAS, ASUNCAT y otras organizaciones sociales, así como a los campesinos del Centro Experimental La Aurora, en el municipio de El Tarra, un espacio dedicado al fortalecimiento de la economía campesina, la soberanía alimentaria y la agroecología. También han sido blanco de esta crisis los docentes, quienes, a través del conocimiento y el trabajo comunitario, han dedicado su vida a la transformación social del territorio.

Como institución educadora para la paz, rechazamos cualquier forma de violencia que atente contra la vida, la dignidad y el derecho a la educación en los territorios. La crisis humanitaria que atraviesa el Catatumbo no solo amenaza la seguridad de sus habitantes, sino que también pone en riesgo el ejercicio del pensamiento crítico, la convivencia pacífica y la posibilidad de construir un futuro con oportunidades para las nuevas generaciones.

Hacemos un llamado urgente para que los actores armados respeten la vida de los liderazgos sociales y de toda la comunidad catatumbera, como también de los procesos organizativos y de las acciones de retorno a los territorios afectados por los hostigamientos y enfrentamientos. También es imperante que las autoridades fortalezcan las medias que garanticen la protección de la población civil, el respeto a los derechos humanos y el acompañamiento de las iniciativas de educación y paz en la región.

Invitamos al SUE y todas las Universidades del país a unirnos en jornadas humanitarias que generen propuestas de reflexión-acción con las comunidades educativas para acompañar al Catatumbo, desde las misionalidades de los centros académicos. Les invitamos además, a sumarse a la Misión Pedagógica por la Paz del Catatumbo que estamos liderando desde la UPN en alianza con organizaciones sociales.

Desde la Universidad Pedagógica Nacional, reafirmamos nuestro compromiso con la formación de educadores y ciudadanos que trabajen por la justicia, la equidad y la paz. Nos unimos al clamor de las comunidades del Catatumbo y reiteramos nuestra disposición para contribuir a la búsqueda de soluciones que permitan superar esta crisis y avanzar hacia una sociedad más justa y en paz.

## **Equipo de Dirección**

Universidad Pedagógica Nacional